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我省城市居民消费状况及意愿调查报告公布
健康、个人爱好和发展、旅游体验成为居民消费新增长点

本报讯（记者 李爱琴）如何增强群众
的消费信心，有效释放居民消费潜力？省
消协于2023年 12月在全省开展“2023年
河南省城市居民消费状况及 2024年消费
意愿调查”工作，昨日，该协会发布的相关
调查结果显示，2023年，我省城市居民日
常消费有所提升，超七成居民对购物决策
比较满意，同时，居民储蓄意识增加，消费
更加理性。

理性、谨慎、购物新方式成
消费关键词

调查显示，就消费现状而言，与前两
年相比，我省 55.30%的城市居民消费者
表示日常生活消费增加了。

城市居民对 2023年度购物决策满意
率超七成，其中 17.03%的消费者表示“非
常满意”，57.19%的消费者表示“比较满
意”。同时，理性、谨慎、购物新方式成为
消费关键词。

过半数消费者给自己的定位是“理性
消费”，大部分消费者已经认识到了理性
消费的重要性，对于消费者来说，理性消
费可以帮助他们避免浪费，提高生活质
量。对于社会来说，理性消费可以促进市
场的健康发展，避免过度消费导致的资源

浪费和环境污染。
调查中，消费方式为“能省则省”的消

费者比例较高，占 30.24%；其次是“一边
消费一边打算”的消费者，占 27.77%；再
次 是“ 想 消 费 就 消 费 ”的 消 费 者 ，占
23.92%；最后是“全部计划好”再消费的消
费者。

“线上购物”已经逐渐成为主流的购
物渠道，年轻人通常对新技术更加敏感，
接受度较高，节省了时间和精力，使购物
过程更加便捷。

衣食住行及医疗保健是主要
消费方向

根据调查结果，除必要生活用品外，
餐饮、医疗保健及交通出行是 2023 年城
市居民提及率较高的消费方向。

除 食 品（37.33%）、衣 服 和 鞋 子
（35.79%）、家居用品（30.91%）这些必要
的生活用品外，餐饮（34.72%）、医疗保健
用 品 及 药 品（27.52% ）、交 通 出 行
（27.20%）是提及率较高的消费方向。

此外，提及率超过20%的还有教育培
训（25.01%）、旅 游 度 假 和 休 闲 娱 乐
（22.83%）。

而在消费选择时，质量（65.32%）、价

格（48.19%）和品牌（36.10%）是消费者在
购买商品或服务时较为看重、提及率较高
的 三 个 因 素 ，服 务（30.18%）、性 价 比
（30.07%）、环保和可持续性（17.10%）也
是提及率相对较高的三个因素。

消费需求呈现多元化趋势

我省的经济总量已迈上 4万亿元和 5
万亿元两个大台阶，显示出强大的经济增
长潜力。

调查中，有近七成消费者表示未来一
年我省经济形势会向好。整体来看，消费
者对未来一年的收入预期与家庭月收入
成正相关。

居民储蓄意识相对增加，消费也更加
理性。58.16%的消费者表示未来一年会
增加消费，而扣除基本生活花费和房租房
贷之后，未来一年有 41.00%的消费者更
倾向于将家庭余钱用于储蓄。

根据调查结果，教育培训（28.61%）、

食品（27.74%）和家居用品（27.74%）成为

2024年消费者最有可能增加消费支出的

三个方面，而“社交活动和人情往来费用

增加”“对旅游和休闲娱乐有更多需求”和
“对新产品新技术有更高需求”成为增加
消费支出提及率较高的三个理由。

酒水、饮品和饮料（29.09%）、衣服和
鞋 子（23.00%）、美 容 医 美 和 化 妆 品
（21.98%）成为2024年最有可能减少消费
支出的三个方面。“非必要的生活支出”

“逐渐在改变以前的消费习惯”和“将钱用
于储蓄和投资，提高抗风险能力”成为减
少消费支出提及率较高的三个理由。

健康消费（52.47%）、个人爱好和发
展 消 费（48.59% ）、旅 游 体 验 消 费
（46.36%）成为未来居民精神消费提及率
较高的三个方面，正在成为居民消费新
的增长点。

消费者维权意识越来越强

调查显示，遇到消费权益受到侵害，
“直接跟商家协商解决”（56.69%）、“通过
监管部门、消费者协会投诉”（44.37%）、

“通过法律途径维权”（28.73%）这三种维
权方式提及率较高。

表示“未维权”的消费者仅占遇到过

权益受到侵害的消费者比例的 1.01%，也

充分证明了消费者的维权意识越来越强、

法律意识不断提升、维权渠道多样化发

展、社会监督力量不断增强、社会对消费
侵权行为的容忍度降低以及企业的社会
责任感增强。

省疾控中心发布健康提醒：

家长们请注意！4~8岁的孩子需及时补种脊灰疫苗
本报讯（记者 王红）3月 18日，省疾控

中心发布健康提醒：家长们请注意！全省
4~8岁孩子符合条件需补种脊髓灰质炎灭
活疫苗，此次补种疫苗实行免费接种！

“脊髓灰质炎是由脊灰病毒引起的一
种急性肠道传染病。”据省疾控中心免疫
规划所专家介绍，根据国家疾控局统一部
署，我省针对出生日期在2016年 3月 1日
至 2019 年 9月 30 日之间，仅接种过 1剂

次脊灰灭活疫苗的儿童开展第二剂次脊
灰灭活疫苗补种工作，以加强针对Ⅱ型脊
灰病毒的免疫保护效果。

专家表示，IPV是脊髓灰质炎灭活疫
苗的缩写，打这种疫苗能预防脊髓灰质炎
（小儿麻痹症）。脊髓灰质炎病毒有三种
（Ⅰ型、Ⅱ型、Ⅲ型），按照国家要求，宝宝出
生后要打 2针 IPV，再吃 2次糖丸，预防脊
髓灰质炎病毒感染。不过，本次集中补种

的 IPV，主要是加强针对Ⅱ型脊灰病毒的
保护效果。如果之前接种过IPV或者五联
疫苗2剂次以上的，就不需要再补种了。

按照我省补种方案要求，4岁半到 8
岁的孩子（出生日期在2016年 3月 1日至
2019年 9月 30日之间），以及相近年龄段
的儿童，如果没有打够2剂次 IPV，包括从
没打过、只打过 1剂次 IPV 的情况，都要
补足 2剂次。如果需要补种 IPV，家长可

以按照学校或接种门诊的通知，带孩子到
社区卫生服务中心、乡镇卫生院的预防接
种门诊去接种。

需要注意的是，家长带孩子去打疫
苗时，一定要记住带孩子的接种证以及
父母一方的身份证。如果孩子有发烧或
其他不舒服的情况，可以暂缓接种。为
了孩子安全，接种完要在门诊观察 30分
钟再离开。

健康郑州进行时

公安交管教育部门联合
整治飙车炸街等违法行为
本报讯（记者 胡成玉）昨日下午，郑州市“畅通办”牵头市、区两级

教育部门及部分学校，在公安交通管理局召开“加强全市交通安全教育
工作会议”，对青少年驾驶改装电动车、摩托车飙车炫技等交通违法行
为开展联合治理行动。

近日，郑州街头连续出现青少年驾驶改装电动车、摩托车超速炫
技、飙车炸街等交通违法行为，扰乱了正常的道路交通和生活秩序，存
在较大道路安全隐患。据统计，从2022年以来郑州市共发生涉及电动
车、摩托车交通事故 3662起，造成 3454人受伤、39人死亡。有很多驾
驶改装电动车、摩托车超速炫技的青少年都是在校的未成年学生。

会上，郑州公安交管部门通报了近期交警对飙车炸街、超速炫技等
交通违法行为的查处情况，以及涉及学生骑行改装电动车、摩托车引发
交通事故的情况。部分涉及学生参与飙车炸街、超速炫技的学校，及区
教育局负责人作表态发言，表示将深入学生，狠抓排查，突出预防，加强
预警，家校联动，警校联合，宣传教育，安全管理，落实追责，杜绝此类交
通违法行为和隐患事件的发生。

郑州公安交管局相关负责人表示，公安交管部门将深入各所学校，
成立护学岗，落实“一校一警”制度，同教育主管部门建立在校学生交通
违法信息抄告机制，持续加强交通违法查处治理，排查交通安全隐患，完
善交通设施，加强校车安全监管，定期走进学校开展针对性安全教育，杜
绝此类安全隐患情况的发生，呵护青少年出行安全，共同营造安全、和
谐、文明、有序的交通环境。

绿灯时间仅能通行三辆车

通行缓慢！这个路口该动“手术”了
本报讯（记者 任思领）近日，市

民黄先生向郑州日报“市民热线”反
映，中州大道出口（石化路）辅道与
岔河路路口的左转车道通行效率
低，在车辆高峰时极易形成拥堵。
希望交管部门能在该车道设置左
转、掉头待转区，通过地面标识引导
车辆通过外侧道路掉头，这样可以
大幅提高通行效率，避免拥堵。

针对黄先生所反映的情况，3
月 17日下午，记者来到该路段探查
原因。在现场，记者看到，此路段为
中州大道的出口，有不少车辆经此
掉头前往经北六路和金水路。然而
在此掉头的车辆效率却不高，这是

为什么呢？一方面，由于左转掉头
在内侧车道，车辆转弯半径较小。
另一方面，该路段绿灯通行的时间
较短，而车辆掉头通行时间较长。
经现场实测，该路口的左转红绿灯
为30秒，而一辆车掉头所需要的时
间大概15秒，这也就意味着在左转
绿灯期间，仅可以通过两到三辆车。

在石化路与岔河路附近，分布
着保利天汇、华润凯旋门、美景天成
等小区，随着经北六路华润凯旋门、
保利天汇等小区居民逐渐入住，该
地人流量与车流量增加，在上下班
高峰期极易形成堵车。

“我经常从这里走，车辆掉头确

实很慢，加上绿灯的时间也相对短，
所以每次下班从这里掉头回家都要
堵一会，但是现在基本上不从这里
走了，选择绕路，这样虽然距离远
了，但能避免堵车。”一位附近的居
民说道。

针对此事记者致电交警四支
队，询问是否可以采纳市民建议，设
置地面引导标识，在左转车道设置
左转待转区。交警四支队相关工作
人员表示，交警部门不负责相关工
作。随后记者致电郑州12319数字
城管监督平台，相关工作人员称已
经了解该问题，下一步会联系交警
部门科研所对相关道路进行研判。

春日野菜生市民采挖忙
有关部门提醒：这些地方的野菜不能采

屡禁不止！这个小区仍有人“飞线”充电

坑坑洼洼！
这些道路亟待整治
本报讯（记者 胡成玉）3月 18日，多位市民向郑

州日报“市民热线”栏目反映，优胜南路、南阳路、建
设东路存在路面破损情况，希望城管部门尽快排查
整治。

优胜南路：300米路段8个坑

3 月 18 日，市民李先生向郑州日报“市民热
线”栏目反映：健康路与优胜南路交叉口向东 50
米，路面有大片破损，坑坑洼洼，每次路过都得绕
着坑走。

11时许，记者来到健康路与优胜南路交叉口，
沿着优胜南路向东去，路面有大面积的破损，最大的
一个坑长约2米、宽约半米、深约5厘米。

记者观察发现，车辆经过坑洼路段时，部分车辆
会绕到另一侧车道，有车辆并排行驶时，只能减速颠
簸经过。

路边等公交车的张女士告诉记者：“这些大坑去
年就有了！我天天骑电动车都要经过这里，路边又
有停车位，道路又窄，电动车可不好走，碰到下雪下
雨，我都不敢走这条路，生怕摔着。”记者沿着优胜南
路向东约 300米的路段，大小坑有 8个，除了大坑还
有大面积路面裂缝、破损，最长的坑槽有 5米长，路
面被车辆碾出来的石子撒了一片。

南阳路：400米路段55个坑

市民王先生则反映了南阳路的路面破损严重，
颠簸不堪：“从金水路拐向南阳路，一上南阳路就开
始摇摇晃晃，经过这里时车速非常慢，整车颠簸，跟
过电一样非常不舒服。”

记者就王先生反映的问题，18日 12时许来到南
阳路南向北方向，观察发现该路段不到400米大小坑
共计 55个，大面积破损、裂缝的路面有 8处，其中最
长的坑槽5米长，几处坑洼的地方还有明显棱角。

信号灯下的斑马线上被汽车碾出大坑，斑马线
部分褪色，过马路的行人和电动车只能绕开经过。
该路段共有三个车道，有两个车道都有大坑，不想走
坑里的车辆只能绕来绕去，非常危险。

建设东路：路中间有条10米长坑

魏女士反映建设东路道路不平问题：“郑州大学
第一附属医院（河医院区）北门，每次经过这里，车流
量大，人也多，路还不平，经过医院北门时只能靠路
中间走，双车道变成单车道，根本走不成。”

下午 2 时许，记者来到郑州大学第一附属医
院（河医院区），在建设东路上该医院的北门口，有
一大片坑槽，长约 10 米，因道路严重破损被碾出
了大量石子同时多处有大坑，记者在大坑里明显
看到一根裸露在外的钢筋。车速一旦过快，碾压
钢筋轮胎必会受损。经过的市民说道：“好多人都
是外地来郑州看病的，医院门口这路面，太影响郑
州形象了，再说车辆颠簸经过医院大门口，行人也
不安全。”

记者随即将以上问题反馈给了城管部门，希望
这些问题能得到尽快解决。同时，大家再发现身边路
面有问题，都可通过郑州日报“市民热线”告诉我们。

昨日，郑州市公园广场事务中心经纬广场绿色驿站面向市民
举办首届花艺培训，推广插花艺术，提升市民花卉美学素养。

本报记者 裴其娟 摄

本报讯（记者 汪永森 文/图）
“大量电动车在楼前停放，还有人不
顾物业提醒把车子骑进楼里边，一
楼居民有时还往外接电线充电（如
图），希望他们也能提高点安全意
识。”近日，黄岗寺工人路小区居民
反映，近段时间物业和社区加大了
电动车消防安全整治的宣传，楼道
口和消防通道也贴上了“禁停”的提
醒，但还是有人将电动车推进楼内
停放和充电。

黄岗寺工人路小区位于工人路
与南三环交会处西北区域，小区居民
主要为黄岗寺村回迁村民，小区内的
部分房屋被用来出租，消防安全问题
是村民和租户共同关心的话题之一，
今年春季电动车消防安全整治再次
成为社区和物业的工作重点。

受到楼院内的空间限制，黄岗

寺工人路小区虽然建有多个充电车
棚，但仍难以满足居民充电和停放
的需求，1月中旬就有市民反映小
区单元门栋被电动车堵塞，电动车
乱停乱放占用消防通道，缺少管理
和疏通，阻碍居民通行等问题。

3月 18日 10时许，记者来到该
小区时，靠近大门的多个单元楼的
通道上仍有大量电动车停放，1号
楼 1单元门口的无障碍通道斜坡区
域并无车辆停放，但北侧通道口却
遭到几辆电动车占压，而在1号楼2
单元门口也有非机动车停放在楼前
通道之上的情况。

在5号楼1单元门口的通道上，
几辆电动自行车和电动三轮车占据
了近半的面积，一名男子更是不顾禁
止电动车辆或电池进楼入户的要求，
直接将电动车骑进了单元楼内，之后

又拐入一楼自己家外的走廊停放。
在 6 号楼 1 单元楼下门厅，两

辆电动车就停放在“消防通道，禁止
占用”的提示下面，之后在 7号楼 1
单元楼下，记者发现一楼住户正隔
着窗子为停放在外边通道上的电动
车飞线充电。

飞线充电容易导致短路并引发
火灾，居民将室内使用的接线板放
置在室外，长期日晒雨淋容易出现
线板老化等问题，雨天还极有可能
出现漏电现象，从而导致触电、火灾
等安全隐患。

“最近一个月，大家的消防安全
意识明显提高了，除了晚上车子容
易堵住通道，平时把车子推进家里
充电的少了，飞线充电的也少了。”
居民荆先生说，电动车消防安全管
理不仅是物业和社区的事情，也需
要全体居民共同关注和参与。

电动车火灾事故引人关注，电
动车在小区内不合规停放与充电引
发的消防安全问题不容忽视，郑州
消防近两个月在全市范围内组织开
展了消防安全集中除患攻坚大整治
行动，同时加大了对火灾隐患单位
曝光的力度和频次，坚决确保全市
消防安全形势稳定。

在此，提醒广大居民要自觉规
范电动自行车停放充电行为，业主
委员会、业主大会及物业服务企业
要加大对电动自行车停放及充电的
管理力度，对违规行为要予以制止，
发现火灾隐患或消防安全违法行为
请及时拨打“12345”举报投诉。

市民热线

本报讯（记者 李宇航 文/图）昨日，在郑州惠济区黄河边上的中
远有机农场的市民菜园，一些市民正在田地里寻找野菜（如图）。记
者向他们的袋子里看去，有荠菜、面条菜、蒲公英、白蒿、灰灰菜、马
齿苋等。农场工作人员告诉记者，今天来采挖野菜的人不算多，一
般周末人会比较多，一天有二三百人。

阳春三月，各类野菜也进入生长旺盛期。作为春季限定，野菜
是众多市民春日餐桌上必不可少的美食。对很多市民来说，野菜的
来源主要是两个，一是市场购买，二是自行采挖。现在交通方便，更
多市民会选择自行到郊外采挖野菜。但是，需要注意的是，不是所
有地方的野菜都能采。

树木园等地的野菜不能采

记者通过查询发现，网上很多采挖野菜攻略里，都把郑州树木
园作为采挖野菜的首选之地。然而当记者来到树木园，刚进大门，
就听到路口的喇叭在播放“禁止采挖野菜”。树木园工作人员祝彦
利告诉记者，郑州树木园是尖岗水库水源涵养林工程的重要组成部
分，野菜属于园区的生物资源，本身也具有涵养水源的作用，因此在
树木园是禁止采挖野菜的。但是记者跟随工作人员在园区巡查时，
发现还是有不少市民拿着铲子在挖野菜，工作人员看到后都会立即
劝阻。工作人员无奈地说：“树木园面积大，监管有难度，我们在巡
查时发现有采挖野菜的游客也只能是对他们进行劝阻教育，但是等
我们工作人员走后，很多人还是会偷偷采挖。”

同样禁止采挖野菜的地方还有黄河湿地自然保护区。根据
2017年 10月 1日起施行的《郑州市湿地保护条例》第三十条第八款
规定，在湿地保护范围内不得采集野生植物。而保护区外的黄河滩
上的野菜能不能采挖，郑州市林业局相关工作人员说，原则上没有
限制，但是不提倡，因为野菜也起到防风固沙和维护生物多样性的
作用，而一些属于国家保护植物的，更是明令禁止采挖。郑州黄河
湿地自然保护区服务中心主任赵宗英和其他工作人员在保护区内
进行日常巡护过程中，经常会发现一些进入保护区内采挖野菜的
人，他们会及时对这些人进行制止和宣传教育。“在此我们也呼吁广
大市民，不要进入保护区内采挖野菜，共同保护好母亲河的生态资
源。”赵宗英说。

田间和路边野菜谨慎采挖

在中牟县万滩镇的麦田里，每天也有很多前来采挖野菜的人。
杨阿姨是当地村民，她告诉记者，有些麦田里喷洒了农药，作为当地
人，他们知道哪里的野菜是安全的，但有很多从市区过来的人，很难
辨别出哪块麦田里的野菜是安全的。

野菜是否安全可食，是市民采挖野菜时所面临的一大问题。郑
州市林业局相关工作人员说，公园和路边绿化带里的野菜尽量不要
采食，这些地方经常会喷洒农药，而且现在很多公园和绿化带是用
再生水浇灌，下面长出来的野菜并不安全。至于农村麦田里的野
菜，可以通过询问当地村民，确保安全可食并经允许后再采挖。另
外，不认识的野菜一定不要采食。

不过也有专家建议，市民想安全健康地吃野菜，最好还是去正
规市场或商超购买。此外，一些农场每到春天也会推出采挖野菜的
活动，这些地方的野菜一般也是安全的，但通常是要收费。在一家
农场的野菜采挖现场，市民李先生说：“我们家从来不去荒郊野外挖
野菜，那些地方野菜的安全性无法保障，在这里采挖野菜虽然要付
十几块钱，但能吃到安全健康的野菜才是最重要的。”


